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VERBALE FORUM DONNE 17.06.2015 
 
 
 

Per la prima volta di mercoledì, 17 giugno, è stato convocato il Forum invitando tutte le 
compagne con incarichi sindacali, presso Villa Huffer. (cfr convocazioni del 4 e 12 giugno). 
Hanno partecipato 15 compagne (qualcuna anche senza risorse cedolari) e per la 
precisione: Diana Avanzo (ex segreteria nazionale), Francesca Barbano (SP), Cinzia 
Battistoni (PS), Paola Brunetti (ROMA Sede), Tiziana Callista (PC), Elvira Ceci (BA pens.), 
Rosetta Colombo (SDM), Teresa Bellone De Grecis (BS), Giovanna Federici (TES), Federica 
Manfredi (SMP), Rosanna Marchi (TO), Maria Assunta Marzotti (TES ex segreteria nazionale), 
Chiara Occhialini (BG), Patrizia Perrella (RST) e Maria Bianca Roma (PC pens.). 

 
La riunione è stata aperta da Giovanna Federici che ha letto il contributo di Loretta Boni 

(Ancona) non presente (All.to contributo Boni). Subito dopo ha comunicato le sue dimissioni dal 
nostro Sindacato e la conseguente impossibilità a continuare qualsiasi attività 
nell’Organizzazione. Sono seguite diverse richieste di ripensamento. Giovanna ha ribadito la 
propria decisione e che la riunione in corso, essendo stata prevista da tempo, era l’ultima 
iniziativa che si sentiva di presenziare. 

 
Riguardo al Forum, è stato richiamato quanto detto durante l’Assemblea pre-

congressuale delle Delegate dello scorso marzo e poi approvato nel primo direttivo dopo il 
congresso “bilancio preventivo”  

 

 budget cedolare di 100 ore per l'attività; 

 possibilità di integrare le risorse con risparmi cedolari dell'Organizzazione; 

 necessità di cambiamento considerati i limiti delle risorse; 

 utilizzo di strumenti diversi per sperimentare una  comunicazione a distanza; 

 coordinamento ristretto per il lavoro di elaborazione, raccolta opinioni e 
proposte,  per le tematiche sindacali e/o con specifico riferimento al genere.  

 
L'Esecutivo uscente al completo ha sottolineato l’importanza del lavoro svolto e la 

necessità che questa eredità non vada dispersa ma consolidata e sviluppata; Rosanna Marchi 
ha fatto anche cenno ad alcune possibili iniziative future tutte da valutare in base alle priorità 
della trattativa (come ad esempio un opuscolo aggiornato sui congedi parentali già in fase di 
elaborazione – da aggiornare e perfezionare – o altri opuscoli sulla falsa riga di quelli 
predisposti dalla Fisac); Elvira Ceci ha richiamato l'importanza e  la possibilità di aderire ai corsi 
ed alle iniziative organizzate dalla Fisac sia a livello nazionale che locale. Formazione da 
seguire per poi condividere al nostro interno.  

E' stato inoltre sottolineato come l'interesse da parte delle compagne si mantiene vivo e 
non limitato “al discorso di genere” nonostante il numero medio-basso delle presenze alle 
riunioni. Tutte sappiamo molto bene come spesso, anche a prescindere da risorse cedolari, sia 
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difficile muoversi e/o intervenire di persona (anche per questo dobbiamo trovare strumenti per 
avere una rete efficace a distanza).   

 
Sono quindi seguite richieste di chiarimento sulla decisione del Direttivo di sfiduciare la 

Segreteria Nazionale e sono intervenute diverse compagne per capire le motivazioni della 
giustificata ma scarsa informazione.  

Sono stati richiesti chiarimenti anche sulla poco trasparente nomina dei membri la 
Commissione Pari Opportunità avvenuta in modo inconsueto dopo il congresso. 

 Rosanna Marchi membro CPO fino a marzo u.s. ha illustrato brevemente l’attività svolta 
dal  2006 al 2014 ed assicurata comunque la collaborazione alle nuove nomine. 

 
Il Forum ha preso atto che il lavoro del Sindacato sarebbe proseguito dopo le decisioni 

del Direttivo (26 giugno) e la nomina di una nuova Segreteria-ponte fino all'autunno, stagione in 
cui svolgere un congresso straordinario e definire il nuovo assetto.  

In attesa delle decisioni future, le presenti hanno comunque deciso di sperimentare 
nuove forme di comunicazione e continuare a raccogliere proposte per una differente 
organizzazione: 

 

 Teresa Bellone De Grecis ha riferito dell’esperienza del Coordinamento Femminile 
di Brescia in cui a tutte le interessate arriva una newsletter generalmente con cadenza mensile; 

 Rosanna Marchi ha segnalato il sistema del Coordinamento Donne Fisac 
Piemonte basato su scambio di mail tra le appartenenti al gruppo per avere informazioni, 
consigli o segnalare problemi locali. Modalità  che ha dato buoni risultati e che coinvolge anche 
l'esecutivo del coordinamento; 

 Francesca Barbano ha parlato dell'iniziativa di raccolta dati “Oltre il Forum” 

(All.to Oltre il FORUM lettera e Scheda di rilevazione) da lei ideata ed organizzata con 
l'esecutivo uscente. Inoltre Francesca ha annunciato la nascita del gruppo di WhatsApp “Le 
Toste della FISAC” creato e seguito da Giorgia Facioni (Livorno) al quale aderire (All.to 

Le toste della Fisac). 
 
La discussione ha delineato tra le possibili opzioni: 
1.  prevedere una amministratrice (facilitatrice) per coordinare a distanza il lavoro di 

gruppi formati sulla base di auto-candidature e su differenti tematiche. I gruppi dovrebbero 
essere possibilmente ristretti e formati da 3/5 persone per assicurare continuità, dialettica 
interna,  tempestività e circolarità di informazione; 

2. sperimentare forme di collegamento a distanza per far crescere il numero delle 
compagne impegnate, svolgere l’attività in gruppi e far circolare maggior informazione. 
Naturalmente con un forte appello alla concretezza dei temi da affrontare che - pur 
mantenendo la specifica ottica che ha sempre contraddistinto il forum e prima ancora il 
coordinamento donne - vanno strettamente legati al lavoro svolto dal nostro sindacato; 

3. assicurare tempestività e massima visibilità al Forum con strumenti di 
comunicazione pratici, efficaci e veloci. 

  
In attesa della prossima Assemblea delle Delegate prevista in occasione del  

Congresso straordinario e delle decisioni che verranno assunte in quell'occasione, per la 
prosecuzione dell’attività, considerate le dimissioni irrevocabili di Giovanna e tenendo conto 
della pausa estiva, si è deciso di confermare le compagne dell'esecutivo Elvira Ceci e 
Rosanna Marchi.  

 
Con simpatia, rinnovando l'invito a scriverci, vi salutiamo  
 

 
ESECUTIVO FORUM DONNE 
Elvira Ceci  - Rosanna Marchi 


